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2015廈門國際投資貿易洽談會新聞專輯
廈門
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香港文匯報訊 （記者 黃瑤瑛、翁舒昕 廈

門報道）2015廈門國際投資貿易洽談會（簡

稱「廈洽會」）今天（8日）在福建廈門揭

幕。據介紹，今屆將有超過100個國家和地區

約5萬多名境內外客商到會。其中，巴林、馬

來西亞、印度、印尼、新加坡等20多個「一

帶一路」沿線國家和地區組團參展參會，舉辦

「新絲綢之路發展交流會」、「亞投行與海絲

沿線國家投資機遇」、「海上絲綢之路企業家

投資峰會暨項目對接會」等5場主題活動。

廈洽會凸顯「一帶一路」
逾百國家和地區5萬多境內外客商到會

引人關注的是，今次廈洽會的主賓國巴林王國，不
僅是重要的金融中心，千年前就是古絲綢之路沿

線活躍的貿易樞紐。昨日，巴林王國經濟發展委員會首
席執行官哈立德．艾勒魯邁希在新聞發佈會上表示，巴
林代表團此次設展1,000平方米，並將集中展示高增長
行業領域中蘊含的各項投資機會，包括金融服務、物流
運輸、零售貿易、製造業及旅遊和信息通信技術等。

「雙起點」匯聚 巴林陝西主賓活動
巴林已經做好準備，為中國企業進入快速增長的海灣
市場提供盡可能的幫助。哈立德透露，今年底，一座可
供500多家企業入駐的「龍城」將在巴林落成投用，巴
中經貿往來將進一步深化。主賓省陝西也將以專場對接
會等方式，開啟「絲綢之路新起點」緊繞「一帶一路」
做推展。同時，陝西和福建兩省將特別舉辦陝閩「一帶
一路」建設交流合作座談會，簽署兩省《關於共同推進
「一帶一路」雙起點建設的框架合作協議》，並考察廈
門自貿試驗片區。

閩借力投洽會 構築海絲核心區
作為主辦方和東道主，福建借此盛會，為打造21世

紀海上絲綢之路核心區聚力，引發關注。日前，第45
次福建省政府常務會議研究通過《福建省建設21世紀
海上絲綢之路核心區實施方案》，擬發揮福州、廈門、
泉州、漳州、莆田、寧德等沿海城市港口海絲優勢，完
善集疏運體系和口岸通關功能，積極打造海上合作戰略
支點。
方案還提出，將支持泉州市建設21世紀海上絲綢之

路先行區，支持福州市設立福州新區，加快平潭綜合實
驗區等開放合作重點功能區建設。
福建省政府發展研究中心副主任黃端表示，福建建設

21世紀海上絲綢之路核心區主要包括陸上、海上、海外
三個層面，可用建設「一個樞紐、六個平台、三個基
地」等十方面內容來概括。
據其介紹，這十方面內容即互聯互通的重要樞紐，對
外開放的先行平台、經貿合作的前沿平台、金融創新的
試驗平台、政策溝通的對接平台、人文交流的重要平
台、兩岸深度融合的示範平台，先進製造業的重要基

地、東南沿海重要的能源基地、國家重要的海洋開發和
科研基地。
記者了解到，建設兩岸深度融合的示範平台，是福建

省建設「21世紀海上絲綢之路」核心區的一個重點，福
建省探索海峽東岸和西岸的經濟一體化，率先實現兩岸
投資貿易自由和資金、人員往來自由，促進兩岸經濟全
面對接和深度融合，打造兩岸共同參與國際競爭的平
台。在社會管理、人文方面融入台灣元素，借鑒台灣社
會組織的培育管理方式、社區治理和營造，努力建設兩
岸共同家園。

香港文匯報訊（記者 盧麗寬 廈門報道）廈洽會7
日舉行「龍岩市重點產業項目推介會」，推介會期
間，龍岩市上台簽約外資合同項目共18項，總投資
10.49億美元。其中，王壽山國家森林公園文化養生綜
合旅遊開發項目，總投資達3.16億美元。
被稱「紅色聖地」福建省龍岩市，此番邀請美國、

加拿大、韓國、泰國、菲律賓、新西蘭、香港、澳
門、台灣等國家與地區客商，以及中國中車、中國電
力、中航國際等實力企業參會。海內外150名企業
家，參與了機械、有色金屬、新能源、生產性服務業
等產業項目的洽談對接。
龍岩市長池秋娜披露，生態養生養老領域是龍岩產

業發展升級的方向，龍巖正在策劃、選址、佈局打造
一個養生養老的生態產業區，面積16平方公里，對養
老、旅遊、農業等綜合開發。

福建龍岩發力生態養生養老

香港文匯報訊（記者 翁舒昕 廈門報
道）「目前有79%的會員單位都在進行轉
型，生產針對中國市場的高附加值產品。
中國正在向消費和創新型經濟轉變，在不
久的將來中國能依靠自己的潛力成為全球
最大的消費經濟體。」華南美國商會會長
哈利．賽亞丁是在7日舉行的華南美商會代
表團新聞發佈會上表示。

內地料成全球最大消費經濟體
華南美國商會是一家旨在促進美中兩國之

間雙邊貿易發展的無黨派、非營利性商業組
織，服務廣東、福建、廣西、海南四省區，
是中國華南地區最大的外事商會組織。
近期發佈的《2015年華南地區經濟情況

特別報告》及《2015中國營商環境白皮
書》顯示，華南美商會企業2015年再投資
預算額為120億美元，比2014年的歷史高
點下降了9.3%。同時，2014年2.5億美元
及以上額度的實際投資低於年初預算，為
10年來首次。

澄清會員單位沒有一家撤離
哈利解釋了投資下滑的主因，「除成本

上升、利潤率下降等因素外，西方企業總
部高層擔心遭受區別待遇，是大額投資暫
緩及下降的主因。華南美國商會在華的基
層決策者對中國市場的前景充滿信心。」
在當天的發佈會上，哈利亦澄清了當前

媒體關於很多外國企業都離開中國的傳
聞。他指出，華南美國商會的會員單位沒
有一家撤離中國。
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■華南美國商會已經有13年的參會歷史。 翁舒昕 攝

跨境電商提速 帶動沿線融合

香港文匯報訊（記者 葉臻瑜 廈門報
道）2015年作為中國跨境電商轉折年，
隨着「一帶一路」戰略的提出，沿線各
國也紛紛開放自由跨境貿易，在這跳
「空中絲綢之路」中尋找商機。「『一
帶一路』一個聰明的戰略構想，有利於

亞洲國家間的貿易，及帶動沿線國家的
交流和基礎設施建設」，世界貿易中心
協會主席加齊．阿布納爾7日稱，開放和
合作在海絲之路上非常重要，因此未來
跨國網上貿易或者跨國電子商務，將成
為海絲各國進一步融合發展的「提速」

工具之一。
加齊．阿布納爾是在7日在福建廈門參

加第十四屆世界商業領袖圓桌會議中作
出上述表示。他說，海絲概念的提出能
夠顯示出中國正在崛起，同時中國也非
常願意將其經濟發展作為全球發展的一
個主要有機部分。「中國在推出各項政
治以及系統方面的工作速度也是非常
快，從而能夠為所有計劃帶來非常好的
基礎，比如說中國就一直推出建立亞投
行，還有絲路基金、金磚五國銀行，還
有四個完全自由貿易的區域，福建就是
其中一個。」
他相信，以「一帶一路」為紐帶，通

過世貿中心在各國辦事處的牽引，未來
「一帶一路」沿線各國將在跨國網上貿
易或者跨國電子商務，上分享到更多商
機，加速沿線國家區域經濟進一步融
合。

印度力拓電商潛力巨
作為「一帶一路」沿線上的重要發展

中國家，印度工商聯合會投資印度董事
總經理兼CEO迪派克．巴格拉也在接受
記者採訪時表示，印度在2025年將成為
世界第一人口大國，但目前的電子商務
滲透率仍然很低，潛力無限。他指出，

未來10年全球的跨境電商營業額將達到
2,500億到3,500億（美元，下同）間，
但眼下僅實現了800億，還有一定成長空
間。「海絲市場應形成更好的聯繫，現
在亞洲市場佔全球電商份額只有40%，
大家還有很長的路要走。」

助重塑世界商業秩序
他說，現在中國大概有2.3%的出口通
過跨境電商走向印度，相信接下去10年
裡，還有很大成長空間。印度電商方面
的機會很多，整個印度電商的市場可做
到中國的1/8。「印度未來將進一步發展
電商，融入世界電商大家庭，並有可能
重整世界商業秩序。」
對此，英中貿易協會CEO傅仲森也表

示，B2B目前佔據了中國市場很大的一
個份額。他們看到中國企業正在走向全
球，比如阿里巴巴和京東等B2B的平
台，積極地和世界上其他國家建立聯
繫。「彼此利用電子商務作進口市場空
間將是一個巨大的機會，這可以加速兩
國之間的合作，特別是跨境電商的合
作。」他相信「一帶一路」的政策推
出，將會激勵沿線國家市場的發展，
「儘管英國是「一帶一路」最西邊的國
家，但我們也不想錯過這樣的機會」。

香港文匯報訊（記者 葉臻瑜 廈門報
道）把握國際投資風向、緊盯國家戰略
是每年98投洽會成為世界焦點的重要原
因。如今擁有着21世紀海上絲綢之路核
心區、自貿試驗區、平潭綜合實驗區、
生態文明示範區建設，使福建形成層次
豐富、結構合理的「四區合一」外向政
策體系，本屆「廈洽會」也成為福建展
示其新形象的「首秀」。

今年，福建成為內地唯一被確定為21
世紀海上絲綢之路核心區的省份。這一
定位昭示了其在中國對外貿易交流史上
的地位，以及未來在「一帶一路」戰略
中的重要角色。

一批重大合作項目皆獲進展
立足此前「9．8」投洽會等重點展會
成果，福建迅速進入角色，於今年成功

舉辦「共建海上絲綢之路」專題論壇，
這是內地首個與國家部委聯辦的海絲論
壇，福建也成為第一個與國際組織聯辦
海絲論壇的省份。此外，福建還分別與
新加坡、印尼、泰國等海絲沿線國家舉
辦了投資項目專題推介和對接會，一批
重大合作項目皆已取得進展。
作為核心區的底層和鋪墊，平潭綜合

實驗區的長足建設和福建自貿試驗區的

應聲落地，為福建濫觴新世紀海上絲綢
之路提供了堅實支撐。
目前已全島封關運作的福建平潭綜合

實驗區，是內地面積最大、政策最優的
特殊監管區域，並擁有「實驗區+自貿
區」的政策疊加優勢。5年來，平潭已在
拓展台灣海峽兩岸通道，活躍免稅交易
市場，制定出台政策扶持鼓勵台灣青年
前來創業等諸多方面取得「獨家」成
果。目前，在平潭就業生活的台胞已逾
千人，近200名台生在當地就學，台企落
地數也增加至296家。

閩「四區合一」累加資本新引力

龍眼、茶葉、雞蛋、蔬菜等紛紛秀出
了屬於它們個性的「二維碼」，掃下二
維碼，進入平台，便可將線下的名優產
品在線上實現銷售，借此打破展會市場
與區域的限制，將線下展會互動到線
上……

兩岸農產品齊亮相
作為廈洽會重要配套活動之一的第八

屆海峽兩岸（泉州）農產品訂貨會（簡
稱：農訂會），日前在福建泉州拉開帷
幕，兩岸農產品齊亮相，現「掌上農訂
會」元素，凸顯「互聯網+」理念，呈

「線上線下」深耕發展趨勢。
在展會上，43個展位的涉農電商展區

熱鬧非凡，京東、1號店、和茶網、茶多
網、58 食品網、順風優選、中糧我買
網、A1生活等知名農業電商平台共同參
展，以「實物+線上」展示方式促進線上
線下互動對接，集中展示互聯網農業電
子商務及當前農業發展前沿趨勢。

「我們將當地優質的農產品通過互聯
網的力量聚力推廣出去，並將資源整
合，完善營銷體系，實現線上線下齊步
走。」青年創業者、泉州市泉禮農業開
發有限公司的陳坤坤表示看好農業聯姻

電商的前景。

望攜手構建新平台
「台灣與大陸之間，有着天時、地利

和人和的優勢，基於台灣農特產品小、
散、精的特點，很多的台灣農商對於農
業電商趨勢都有意向，期許兩岸攜手構
建一個新的平台，實現線上線下互
動。」往來於台灣與大陸
的台灣媒體人蔡女士如是
說。

■記者 黃瑤瑛
特約通訊員 黃雅欣
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■第八屆農訂會凸顯「互聯網+」理
念，電商展位備受青睞。 黃瑤瑛 攝

■世界商業領袖對話，商討跨境電商未來。 米南 攝

農訂會「線上線下」吸眼球

■廈洽會彰顯交流、對接與合作。 米南 攝 ■圖為廈洽會展館。 米南 攝


